



3

BAPTÊME DE CLOVIS

THE BAPTISM OF CLOVIS

« Dieu de Clotilde, si tu me donnes la victoire, je me ferai chrétien »

« Je crois en Dieu »

Clovis
vers 466-511

“God of Clotilde,
if you give me victory,
I will make myself
Christian”

“I believe
in God”

Clovis
466 - 511

Accédez à la visite guidée et ses compléments
Access our guided tour and its complements



Signe de son zèle apostolique et de son attention aux mutations de son temps, Remi a salué l'avènement en 481 d'un jeune roi de quinze ans, Clovis, qui va changer les destinées de son pays.

Remi écrit à Clovis, au début de son règne, « tu dois t'adjoindre des conseillers qui fassent honneur à ta renommée, administrer avec honnêteté et intégrité ». Des liens d'amitié se nouent entre les deux hommes, l'épisode du vase de Soissons en témoigne probablement. Sur les conseils de Remi, le roi épouse une princesse catholique, nièce du roi burgonde.

La grâce chemine, la patiente entreprise de persuasion trouve sa conclusion à la suite de la bataille de Tolbiac. Après la victoire, fidèle à ses promesses et instruit par le clerc Vaast, Clovis est baptisé avec trois mille de ses guerriers, selon la tradition un jour de Noël 496, mais sans certitude.

Événement décisif de notre histoire, Clovis est le seul chef d'état d'Occident qui embrassa la foi catholique, les autres princes barbares étant à cette époque chrétiens mais ariens. Saint Remi n'a pas reculé devant une nouvelle civilisation. Il a cherché à comprendre, à aimer, pour aller vers ses frères.



As a sign of his apostolic zeal and his attention to the changes of his time, Remi hailed the advent, in 481, of a young fifteen-year-old king, Clovis, who was to change the destinies of his time.

At the beginning of his reign, Remi wrote to Clovis, “You must appoint advisers who can do credit to your fame, administer with honesty and integrity.” The two men became friends, as the episode of the Soissons vase probably shows. On Remi's advice, the king married a Catholic princess, niece of the burgundian king.

Christian faith was progressing; the patient advocacy efforts came to their conclusion at the battle of Tolbiac. According to tradition, after the victory, faithful to his promises and instructed by the cleric Vaast, Clovis was baptised together with three thousand of his warriors, on Christmas Day of the year 496.

A decisive event in our history, Clovis was the only Catholic head of state in the West. Saint Remi did not tremble before a new civilisation; at all times he tried to understand, to love, forgetting himself in order to go and meet his brothers.

« Courbe la tête,
fier Sicambre,
adore ce que
tu as brûlé, brûle ce
que tu as adoré »

Saint Remi,
évêque de Reims.
437 - 533



“Bow your head,
proud Sicambre,
love what you burned,
burn what you loved”

Saint Remi
bishop of Rheims
437 - 533